
Татьяне Равиной присвоено звание  
«Заслуженный лесовод Российской Федерации» 

4 октября в Москве 
прошли торжественные 
мероприятия, приурочен-
ные к празднованию Дня 
работников леса.

Указом Президента России 
№ 337 от 17 июля 2019 года «О 
награждении государственными 
наградами Российской Федера-
ции» за заслуги в области лесного 
хозяйства и многолетнюю добро-
совестную работу начальнику Суо-
ярвского участка Государственного 
унитарного предприятия Республи-
ки Карелия «Кареллесхоз» Равиной 
Татьяне Андреевне вручили почет-
ное звание «Заслуженный лесовод 
Российской Федерации». 

О любимой работе, связанной 
с лесом, читайте в следующих вы-
пусках «Лесной Карелии» в интер-
вью с Татьяной Равиной. 

Газета «Лесная Карелия» распространяется бесплатно.
Справки по вопросам распространения «ЛК» по телефону 782569

ЛПК РК  
в развитии стр. 3

Новый питомник  
открылся в Карелии

Лица лесного комплекса –  
Иван Гаврилов стр. 4
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Вальщики из Карелии снова стали лучшими

7 октября в Брянской области завершился чемпионат «Лесоруб-2019». В 
нем участвовали 26 лесорубов из Чувашии, Марий Эл, Московской, Новго-
родской, Нижегородской, Гомельской областей. 

В общем зачете команда из Карелии заняла первое место, набрав 4 720 очков. За звание лучших 
боролись опытные Александр Соколов, Алексей Соколов и Андрей Сидор.

В личном зачете первое место занял вальщик из Чувашии. Александр Соколов набрал  
1 645 очков и стал вторым, Андрей Сидор – третьим.

А юниор Алексей Соколов показал лучший результат на «точной раскряжевке». 
Победителям вручили дипломы и ценные призы.
Группа компаний «Сегежа» выступила спонсором организации участия наших вальщиков в 

соревнованиях в Брянске.

В Карелии появился подъемник для сбора 
семян из шишек

Впервые в Карелии закуплен со-
временный автогидроподъемник, с 
помощью которого специалисты лес-
ного хозяйства, работники питомников 
смогут собирать семена шишек хвой-
ных пород с улучшенными наслед-
ственными свойствами на лесосемен-
ных плантациях с вершин деревьев. 
Семена пополнят страховой фонд, 
а часть из них будет использована 
для воспроизводства сосны и ели в 
питомниках. 

Закупка современного автогидроподъемника 
стала возможна благодаря национальному про-
екту «Экология» регионального проекта «Сохра-
нение лесов», в который вошла Карелия. 

Стрела подъемника позволит подниматься 
на высоту до 15 метров, машина оборудова-
на системой спутникового контроля ГЛОНАСС, 
повышенной термошумоизоляцией, системой 
вентиляции и отопления. Управлять подъемником 
можно как из кабины водителя, так и по кабелю, 
который располагается на платформе самого 
подъемника. 

 Напомним: Республике Карелия в рамках 
нацпроекта было выделено более 86 млн рублей 
на приобретение лесопожарной и лесохозяй-
ственной техники. Закупка оборудования уже 
прошла по 433 единицам, это – навигаторы, 
лесопожарные катера, ранцевые огнетушители, 
мотопомпы, снаряжения парашютиста-пожарно-
го, бензопилы, кусторезы и т.п.

До конца года будет поставлена остальная 
техника. 

Состоялось заседание СЛЛ РК

17 октября состоялось очередное 
собрание Союза лесопромышленников 
и лесоэкспортеров Республики Каре-
лия. Обсуждалось несколько важных 
вопросов: о привлечении арендаторов 
лесных участков к административной 
ответственности за различные лесо-
нарушения и об ограничении полной 
массы автопоездов и нагрузок на оси 
на дорогах общего пользования.

Обозначенные в повестке вопросы обсуж-
дались не раз, однако актуальность они не те-
ряют. Еще год назад на заседании СЛЛ РК, а 
впоследствии и на расширенном совещании в 
Минприроды Карелии, с участием начальников 
лесничеств, арендаторов лесных участков, говори-
ли о привлечении последних к административной 
ответственности, особенно за неубранные свалки 
в лесу.

Тогда, казалось, нашли компромисс – решили 
приостановить работы по возбуждению дел об 
административных правонарушениях по фактам 
неисполнения требований об устранении несанк-
ционированных свалок в лесу. 

Но уже летом этого года Минприроды Карелии 
подготовило и направило в адрес центральных 
лесничеств письмо. На 5 листах рассказывается 
об основных нарушениях выполнения договора 
аренды лесного участка, проекта освоения лесов 
и других документов, обязывающих арендаторов 
выполнять тот или иной вид работ. Отмечено, 
что лесовосстановление должно выполняться 
семенами, подходящими по принципу райони-
рования и строго в указанные сроки, а именно в 
текущем году. Доведенные объемы рубок ухода, 
весь перечень противопожарных мероприятий, от 
создания минерализованных полос до установки 
стендов, должны также выполняться в текущем 
году. Те же рекомендации касаются проведения 
профилактических мероприятий по защите лесов 
– санитарно-оздоровительных мероприятий, в том 
числе рубок погибших и поврежденных лесных 
насаждений. 

При невыполнении указанных мероприятий в 
текущем году лесничествам необходимо возбуж-
дать дела об административных правонарушениях 
с одновременным принятием мер, направленных 
на устранение данных нарушений. 

А если «по фактам невыполнения аренда-
торами лесных участков лесохозяйственных 
мероприятий в 2018 году, в случае, если за их 
невыполнение указанные арендаторы лесных 
участков не были привлечены к административной 
ответственности, в том числе по делам об адми-
нистративных правонарушениях, возбужденных 
по части 4 статьи 8.25 КоАП РФ, по которым ад-
министративное производство было прекращено 
в связи с признанием данной части утратившей 
силу, лесничествам необходимо оперативно воз-
будить и направить в министерство дела об ад-

министративных правонарушениях», – говорится 
в заключительной части письма. 

– Не вижу смысла цитировать все письмо, 
но на что вам необходимо обратить внимание 
как непосредственным руководителям. Суще-
ственно увеличиваются штрафы за нарушения 
– если раньше было 10-20 тыс. на юр. лицо за 
невыполнение объемов работы, которые, к при-
меру, предусмотрены по воспроизводству лесов, 
сейчас штраф начисляется от 200 тыс. рублей. 
При этом некоторые из нас имеют несколько 
договоров аренды, наказание будет по каждому 
из них. Непонятно, каким образом будет про-
исходить правоприменительная практика. Одна 
ситуация – если выполнил 20% объема, другая 
– 80%. Хотя это один вид нарушения. Просьба 
собраться и обсудить, – сказала юрисконсульт 
ЗАО «Шуялес» Галина Турская. 

Как решили собравшиеся, дискутировать по 
этому вопросу без министра природных ресур-
сов и экологии Карелии Алексея Щепина было 
бессмысленно. Поэтому было принято решение 
провести отдельное совещание по этому вопросу 
у министра. 

В связи с острой проблемой перевозок лесных 
грузов в Республике Карелия на фоне невозмож-
ности технической модернизации транспортных 
средств, отсутствия альтернативных способов 
доставки древесины и для исключения перебоев 
в работе лесоперерабатывающих комбинатов 
СЛЛ РК неоднократно предлагал считать общую 
массу автопоездов раздельно, т.е. тягач – 40 т 
и прицеп – 40 т, при обязательном соблюдении 
нагрузки на ось – не более 10 т. 

Действующие ограничения не позволяют эф-
фективно использовать на вывозке леса больше-
грузный транспорт, а за проезд таких автомобилей 
налагаются значительные штрафные санкции.

При этом увеличивается интенсивность дви-
жения большегрузных транспортных средств на 
дорогах Карелии и, как следствие, – быстро раз-
рушаемое дорожное полотно, состояние которого 
больше всего зависит от интенсивности использо-
вания. Главная эксплуатационная характеристика 
использования дороги – предельная нагрузка на 
ось транспортного средства, а не общая масса 
автопоезда.

Для того, чтобы внести изменения в действу-
ющее законодательство, необходимы научные 
обоснования того, что за счет сокращения коли-
чества рейсов нагрузка на дорожное полотно не 
растет, а падает. 

По этому вопросу решили провести работу 
по поиску научно-исследовательского института 
Автодора, способного подготовить обосновыва-
ющие материалы. 

На заседании СЛЛ РК было принято решение 
о включении кандидатуры заместителя директора 
ООО «Олонецкое ЛПХ» Озернова Виталия Вале-
рьевича в состав Союза.

Валерий Пучков и Андрей Пладов
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По данным СЛЛ РК

Показатели работы лесозаготовительных 
предприятий в сентябре 2019 года

Лесопереработка Ед. изм.
с начала года с начала месяца

2019 2018 % 2019 2018 %

Пиломатериалы тыс. м3  766,5  698,7 109,7  91,9  72,4 126,9

Плиты ДСП и OSB тыс. усл. м3  306,3  213,0 143,8  32,1  31,0 103,8

Топливные гранулы тыс. тонн  44,15  38,72 114,0  4,88  4,63 105,5

Целлюлоза древесная и 
целлюлоза из прочих  
волокнистых материалов

тыс. тонн  844,7  832,8 101,4  93,6  95,8 97,7

Бумага тыс. тонн  777,8  757,9 102,6  84,9  86,8 97,8

Показатели работы предприятий ЛПК 
в сентябре 2019 года

Предприятия
Заготовка, тыс. м3

с начала года сентябрь
2019 2018 % 2019 2018 %

Предприятия  
ООО «УК «Сегежа Групп» 1 115,3 1 007,7 111 130,7 118,9 110

ПАО «ЛХК «Кареллеспром» 658,6 648,9 101 55,6 82,6 67
ОАО «Олонецлес» 266,0 232,6 114 30,5 34,4 89
ОАО «Ладэнсо» 216,4 197,4 110 25,0 18,2 137
ЗАО «Шуялес» 471,1 443,1 106 69,1 61,3 113
АО «Запкареллес» 508,8 527,5 96 64,7 58,1 111
АО «Кондопожское ЛПХ» 196,2 237,2 83 0 24,3 0
ООО «Карелиан Вуд  
Кампани» 151,2 106,8 142 26,5 8,9 298

ООО «Ладвинский ЛПХ» 170,0 172,2 99 17,1 20,2 85
ЗАО «Норд Интер Хауз» 134,7 122,9 110 16,7 9,3 180
ООО «Лесэко Норд» 171,5 152,7 112 19,0 23,0 83
ООО «Мед Лес» 13,2 13,5 98 0 0
ООО «Северлеспром» 25,4 24,0 106 0 0
ООО «Юбор» 32,1 43,5 74 0 0
ООО «Тимберланд» 17,5 33,7 52 0,3 4,5 7
ОАО «Лахденпохский ЛПХ» 94,7 27,4 346 19,7 2,0 985
ООО «Питкярантское ЛПХ» 66,0 47,4 139 5,3 7,1 75
ООО «Ладога Лес» 41,3 32,4 127 16,1 4,9 329
ООО «Олонецкое ЛПХ» 25,1 29,7 85 1,5 11,9 13
ООО «Сортавальское ЛПХ» 48,1 14,9 323 12,1 0
ООО «Агроводснаб» 7,7 13,1 59 0 0
ООО «Торпу» 30,7 29,0 106 2,5 1,2 208
ООО «Микли» 12,7 10,9 117 1,1 0,9 122
ООО «ТПК «Бонитет» 14,4 20,6 70 1,9 2,5 76
ООО «Ланс» 17,1 12,4 138 0 1,6 0
АО «ПМК-117» 11,9 10,7 111 1,4 1,1 127
ООО «Геликон-Онего» 4,6 8,2 56 0,7 2,5 28
ООО «Югкареллес» 13,3 9,5 140 0 0
ООО «Фрегат» 8,7 9,3 94 1,4 1,4 100
ООО «Норд Интер Хауз-Э» 0 0,9 0 0 0
ООО «КСК» 33,7 27,1 124 4,6 6,5 71
ООО «Валма» 7,0 7,5 93 0 0
ЗАО «Кометэк» 7,9 9,6 82 0 0
Всего 4 592,9 4 284,3 107 523,5 507,3 103
Итого по данным статистики 5 102,5 4 796,8 106 590,1 543,5 109

Харвестер, подаренный лесотехническому техникуму 
предприятием «Кареллеспром»

Артур Парфенчиков  
в лесотехническом техникуме

В Минприроды России завершается работа 
по утверждению нормативов для внедрения 

интенсивной модели использования  
и воспроизводства лесов

Минприроды России проводит процедуру 
внесения изменений в правила ухода за лесами 
и правила лесовосстановления для внедрения 
новой модели в Карелии. Проект приказа прошел 
публичное обсуждение и направлен в Минэко-
номразвития России. 

Интенсивная модель использования и воспроизводства 
лесов заключается в изменении принципа проведения про-
ходных рубок в лесу. 

Сегодня в Карелии на одном гектаре лесных угодий 
вырастает около двух тысяч деревьев, необходимых ЛПК, 
а должно быть не более семисот. При такой скученности 
леса большинство сосен и елей вырастают тонкостволь-
ными, малопригодными для работы ЦБК и предприятий 
деревообработки. Необходимо использовать периодические 
выборочные рубки, чтобы прорядить лес и в конечном итоге 
получить пусть меньшие объемы древесины, но древесины 
качественной. 

По словам министра природных ресурсов и эколо-
гии Республики Карелия Алексея Щепина, в Швеции и 
Финляндии, где интенсивная модель работает последние  
20 лет, получают от 4-6 кубометров качественной древесины 
с одного гектара. В Карелии на сегодняшний день этот по-
казатель равен 0,7 кубометра с гектара в год. 

Действующие нормативы российского законодательства 
пока не позволяют внедрить интенсивную систему лесо-
пользования и лесовосстановления в Карелии. Поэтому в 
Минприроды республики разработали план мероприятий по 
реализации модели на территории Карелии, который был 
согласован с Федеральным агентством лесного хозяйства. 
Сейчас работа по внедрению модели проводится в соот-
ветствии с планом. 

Санкт-Петербургский научно-исследовательский инсти-
тут лесного хозяйства заложил более 1 200 пробных площа-
дей по всей территории Карелии, на основании проведенной 
работы были разработаны новые нормативы и подготовлены 
изменения в правила лесовосстановления и правила рубок 
ухода, которые прошли процедуру публичного обсуждения 

и были направлены в Минэкономразвития России. После 
рассмотрения в ведомстве нормативы направятся на ут-
верждение в Минюст России. В региональном Минприроды 
ожидают утверждение нормативов до конца текущего года.

В свою очередь, Минприроды Карелии уже приступило 
к подготовке документации по разработке новых лесохозяй-
ственных регламентов лесничеств республики. 

На основании утвержденных нормативов и новых лесо-
хозяйственных регламентов арендаторы лесных участков 
внесут изменения в проект освоения лесов и смогут про-
водить рубки по новой модели. 

– Для Карелии созданы специальные шкалы, по которым, 
в зависимости от состояния насаждения, в зависимости от 
абсолютной полноты насаждения и от количества деревьев на 
1 га, от запаса конкретного насаждения, будет определяться, 
сколько лесопользователь должен оставить деревьев. То 
есть меняется принцип, не процент и куб. м рубки, а назна-
чение того, сколько он должен на делянке оставить. Когда 
арендатор заложит пробы, а лесничество на основании по-
данной декларации сделает проверку, арендатор может по 
шкале вырубить не 25-30%, как раньше, а 50, то есть в два 
раза больше. Будет соблюдаться принцип отбора деревьев 
по средней высоте, диаметру, – добавил Алексей Щепин. 

Проект будет реализовываться на всей территории респуб- 
лики на площади лесного фонда размером в 14 471,7 тыс. га.

Среди арендаторов, которые будут внедрять новую 
модель, такие предприятия, как: АО «Сегежский ЦБК»,  
АО «Запкареллес», ООО «Лесэко Норд», ООО «Соломенский 
лесозавод» (ЗАО «Шуялес», ООО «Поросозеро»), ПАО «ЛХК 
«Кареллеспром», ОАО «Ладэнсо», ООО ДОК «Калевала», 
ООО «Русский Лесной Альянс» и другие. 

«Сегежа Групп», к примеру, уже закупила новые ком-
плексы для работы в лесу, которые осваиваиваются на 
арендуемых площадях. К моменту, когда новые нормативы 
лесопользования вступят в силу, компания приобретет не-
обходимый опыт использования новой техники и в полной 
мере развернет работы уже по долгожданной интенсивной 
модели лесопользования.

Холдинг «Кареллеспром» подарил 
харвестер Петрозаводскому лесотехникуму

На практических занятиях 
студенты будут учиться рабо-
тать на современной лесоза-
готовительной машине.

Руководитель холдинга «Карел-
леспром» Павел Дегтярев 11 октября 
вручил ключи от харвестера директору 
Петрозаводского лесотехникума Олегу 
Лутфуллину. Теперь студенты, обуча-
ющиеся по специальности «оператор 

лесозаготовительной и трелевочной 
техники», смогут на практике учить-
ся управлять современной машиной. 
Стоимость харвестера составила  
36 млн рублей.

Олег Лутфуллин также рас-
сказал Артуру Парфенчикову, по-
сетившему учебное заведение, что 
в этом году официальный дилер 
компании PONSSE «Норд-Вест Ком» 

подарила техникуму тренажер за  
2 млн рублей для обучения работе на 
современных лесозаготовительных ма-
шинах. Олег Лутфуллин отметил, что 
это хорошая тенденция, когда предпри-
ятия поддерживают учебные заведения, 
где готовят для них специалистов.

Информационное агентство  
«Республика Карелия»
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Лесопромышленный комплекс Карелии 
показывает хорошие результаты работы
За 9 месяцев текущего года достигнута поло-

жительная динамика по всем видам производимой 
продукции, индексам производства в деревообра-
ботке и целлюлозно-бумажной промышленности. 
Налоговые поступления в консолидированный бюд-
жет Республики Карелия от предприятий ЛПК со-
ставили 2,8 млрд руб. – рост к аналогичному периоду  
прошлого года на 43%. 

Доля предприятий ЛПК в общем объеме отгруженных товаров 
промышленного производства в денежном выражении за январь-
сентябрь 2019 года составила 32,7%.

За январь-сентябрь 2019 года достигнута положительная дина-
мика к аналогичному периоду 2018 года по всем видам продукции: 

– древесина необработанная – 5,1 млн куб. м (106,4%);
– лесоматериалы продольно распиленные – 766,5 тыс. куб. м  

(109,7%);
– плиты древесностружечные – 306,3 тыс. усл. куб. м (143,8%);
– бумага – 777,8 тыс. тонн (102,6%);
– целлюлоза древесная – 844,7 тыс. тонн (101,4%).
Индексы производства за январь-сентябрь 2019 года по видам 

экономической деятельности: 
– «обработка древесины и производство изделий из дерева 

и пробки, кроме мебели, производство изделий из соломки и 
материалов для плетения» – 116,2%;

– «производство бумаги и бумажных изделий» – 102,9%.
Сальдированная прибыль предприятий ЛПК за январь-август 

2019 года составила 8,2 млрд руб., в том числе по видам эконо-
мической деятельности:

– «лесозаготовки» – положительный финансовый результат 
в размере 0,7 млрд руб. (рост в 2,3 раза к аналогичному периоду 
2018 года);

– «обработка древесины и производство изделий из дерева…»  
– положительный финансовый результат в размере 0,3 млрд руб. 
(20% к аналогичному периоду 2018 года);

– «производство бумаги и бумажных изделий» – положи-
тельный финансовый результат в размере 7,2 млрд руб. (рост в  
5,8 раза к аналогичному периоду 2018 года).

Налоговые поступления в консолидированный бюджет Рес- 
публики Карелия за январь-сентябрь 2019 года от предприятий 
лесопромышленного комплекса составили 2,8 млрд руб. (143,2% 
к аналогичному периоду 2018 года), в том числе:

– лесозаготовки – 0,4 млрд руб. (131,1%);

– обработка древесины и производство изделий из дерева 
и пробки, кроме мебели, производство изделий из соломки и 
материалов для плетения – 0,3 млрд руб. (86,2%);

– производство бумаги и бумажных изделий – 2,1 млрд руб. 
(161,6%).

Предприятия лесопромышленного комплекса продол-
жают реализацию инвестиционных проектов по развитию 
производственных мощностей, в том числе проектов, вклю-
ченных в перечень приоритетных инвестиционных проек-
тов в области освоения лесов. Это такие предприятия, как:  
ООО ДОК «Калевала», ООО НПО «ФинТек», ООО «КСК»,  
ООО «Сетлес», ООО «Русский Лесной Альянс», АО «Сегежский 
ЦБК». Большинство указанных проектов включены в феде-
ральную целевую программу «Развитие Республики Карелия 
на период до 2020 года».

Для решения основных проблем в сфере лесопромышленного 
комплекса в республике продолжается работа по формированию 
оптимальной структуры баланса производства и потребления 
древесного сырья, передаче в пользование дополнительного 
объема лесных участков свободных от аренды, внедрению ин-
тенсивной модели лесопользования.

Новые машины – карельским лесничествам 

Последнюю в этом году партию 
новых автомобилей 8 октября министр 
природных ресурсов и экологии Рес- 
публики Карелия Алексей Щепин пе-
редал районным лесничествам. По-
ставка машин стала возможной благо-
даря плановой субвенции Российской 
Федерации, предоставленной бюд-
жету Республики Карелия. Автомо-
бильный парк лесничеств пополнил-
ся 35 новыми машинами в 2019 году.  
10 новых автомобилей УАЗ отправи-
лись в районы. 

Парк автотранспорта в лесничествах начал 
активно обновляться только с 2018 года. Так, для 
приобретения служебного транспорта лесничеств 
из бюджета Республики Карелия в 2018 году 
было выделено 37,5 млн рублей. На эти средства 
приобретено 53 машины – по одной для каждого 
района Карелии. Это автомобили повышенной 
проходимости марок УАЗ и «Шевроле Нива». 

В 2019 году на приобретение лесопатруль-
ной техники Министерству природных ресур-
сов и экологии РК из средств федерального 
бюджета была выделена субсидия в размере 
23 млн руб. На эту сумму в результате аукци-

онов Министерство закупило 20 автомобилей 
марки УАЗ и 15 автомобилей «Шевроле Нива». 

25 машин были ранее переданы в цен-
тральные лесничества Республики Карелия: 
Калевальское, Кемское, Кондопожское, Ко-
стомукшское, Медвежьегорское, Олонецкое, 
Сортавальское, Прионежское и Питкярантское. 

Еще одна партия техники – 10 автомобилей 
марки УАЗ – была отправлена 8 октября в Лах-
денпохский, Лоухский, Муезерский, Пряжинский, 
Пудожский, Сегежский, Суоярвский районы. 

Алексей Щепин передал ключи и документы 
от новых машин представителям лесничеств. 

– Если в 2017 году количество машин с из-
носом более 10 лет составляло около 84% всего 
автопарка лесничеств, то на настоящий момент 
таких автомобилей осталось около 20%, – рас-
сказал руководитель ведомства. – Мы надеемся, 
что в ближайшее время обновим автопарк на 
100% и перейдем в такой режим работы, когда 
техника будет меняться в плановом порядке. 

Все машины отправились в лесничества рес- 
публики для патрулирования лесов, проведения 
контрольно-надзорных мероприятий, выявления 
своевременного обнаружения и предупреждения 
лесных пожаров. 

Завершается разработка электронной модели 
территориальной схемы обращения с отходами 

Благодаря выделенному финанси-
рованию из республиканского бюдже-
та в размере 5 млн рублей Минприро-
ды Карелии организовало работу по 
актуализации территориальной схемы 
обращения с отходами и разработке 
ее электронной модели. 

Электронная модель представляет собой 
совокупность текстового, табличного и гра-
фического описания деятельности по сбо-
ру, транспортировке, обработке, утилизации, 

обезвреживанию, размещению и переработке 
мусора. 

На электронной площадке каждый житель 
республики сможет проследить весь процесс 
обращения с отходами – от сбора и сортировки 
мусора до его утилизации и переработки. 

Жители и специалисты получат доступные 
данные для быстрого и точного получения ин-
формации о том, где, например, расположена 
контейнерная площадка конкретного дома, 
кто отвечает за вывоз мусора в том или ином 

районе, как составлен маршрут движения 
мусоровоза, а также прогнозные показатели 
переработки мусора по годам и многое другое. 

Так как вопрос обращения с отходами се-
годня затрагивает полномочия ряда ведомств 
и большого количества организаций, электрон-
ная модель упростит работу по аккумулирова-
нию и размещению актуальной информации в 
сфере обращения отходов. 

Электронная модель должна быть вклю-
чена в территориальную схему обращения 

с отходами в соответствии с требованиями 
законодательства. 

Минприроды Карелии уже рассмотрело 
поступившие обращения от граждан и органи-
заций по проекту схемы, сейчас идет работа 
над заключением, которое сделал ППК «Рос-
сийский экологический оператор». 

До конца года электронная версия тер-
риториальной схемы станет доступна. Такая 
возможность появится после процедуры ут-
верждения самой территориальной схемы.

Новые автомобили Алексей Щепин вручает ключи от новых автомобилей

Пять новых 
законопроектов
Завершена подготовка пяти законопроектов, 

концептуально решающих проблемы лесной отрасли.
Об этом в ходе парламентских слушаний по вопросу «Спа-

сение лесного фонда: природный, техногенный, человеческий 
факторы» заявил заместитель министра природных ресурсов 
и экологии РФ, руководитель Федерального агентства лесного 
хозяйства Сергей Аноприенко.

Подготовленные законопроекты направлены на решение 
проблемных вопросов, связанных с несовершенством системы 
охраны лесов от пожаров и осуществлением федерального 
государственного лесного надзора, с эффективностью вос-
производства лесов, достоверностью информации о лесном 
фонде. Кроме того, Минприроды России подготовлен проект 
приказа, предусматривающий исключение из Правил тушения 
лесных пожаров «зон контроля». Документ согласован с МЧС 
России и готовится к выпуску.

Участники слушаний также обсудили приоритетные на-
правления совершенствования лесного законодательства РФ, 
которые необходимы для создания единой информационной 
системы о лесе и цифровизации процесса управления лесами, 
для предотвращения и борьбы с лесными пожарами, устранения 
накопленного ущерба, решения проблем кадрового обеспече-
ния лесной отрасли и создания дополнительных условий для 
устойчивого развития экотуризма.

Аноприенко также отметил, что Минприроды России ак-
тивно и системно участвует в работе по совершенствованию 
лесного законодательства, а также в деятельности, направ-
ленной на обеспечение инвестиционной привлекательности 
отрасли, на организацию эффективного и неистощительного 
использования лесов. Создан механизм предоставления лес-
ных участков в пользование отечественным предприятиям, 
повышена открытость данных о лесе, внедрен механизм двой-
ного контроля за назначением санитарно-оздоровительных 
рубок. Особое значение уделяется увеличению численности 
государственных лесных инспекторов – за последние пять 
лет она выросла на 19%. Для того чтобы эта работа была 
продолжена в 2020 году, планируется адресно выделить еще 
более 400 млн рублей.

– Комплекс мер, которые мы обсуждали, позволит суще-
ственно повысить защиту национального лесного фонда и будет 
способствовать развитию лесного хозяйства, – резюмировал 
руководитель Рослесхоза. 

По итогам дискуссии были приняты за основу рекоменда-
ции в адрес Федерального собрания РФ и Правительства РФ.

Налоговые поступления от предприятий ЛПК
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Иван Гаврилов: «Малый и средний бизнес 
нужно ставить во главу угла  

в вопросах будущего развития лесного 
комплекса» 

Вопросов к будущему лесного ком-
плекса, Лесного кодекса, работе лес-
ной отрасли накопилось очень мно-
го. В октябрьском выпуске в проекте 
«Лица лесного комплекса» обсудили 
эти вопросы с предпринимателем Ива-
ном Гавриловым. 

– Иван Федорович, с чего начался ваш путь 
в лесном комплексе?

– В 1981 году я окончил Петрозаводский 
государственный университет по специаль-
ности лесоинженерное дело. По распределе-
нию был направлен в п. Вяртсиля в 543 ЛПК 
(лесопромышленный комплекс Министерства 
обороны. – Прим. ред.) начальником лесопиль-
ного цеха. В университете меня учили «пилить 
поперек», а пришлось с самого начала «по-
пилить вдоль», немного другая специфика. В 
1985 году я вернулся в город Медвежьегорск, 
в котором родился. Там я работал мастером 
лесопильного цеха, потом технологом, меха-
ником, начальником производственного отде-
ла, заместителем директора, директором. За  
4 года прошел все ступени. Любовь к лесу мне 
привил мой отец. Он был профессиональным 
охотником и часто брал меня еще ребенком 
с собой в лес. 

– Родственники работали в лесу?
– Отец – бригадир малой комплексной бри-

гады, был вальщиком, мама была сучкорезом. 

– Иван Федорович, на ваш взгляд, к чему 
стоит стремиться в Карелии для развития 
лесной отрасли? 

– Вообще, Карелия – один из самый ци-
вилизованных регионов страны по ведению 
лесного хозяйства. У нас высокий уровень 
«культуры», не в обиду будет сказано другим 
субъектам. Сегодня это довольно высокораз-
витый регион – от заготовки древесины до 
бумажного производства и биоэнергетики. Не 
во многих регионах присутствует такой объем 
комплексного лесопромышленного производ-
ства. Самое главное, что, по большому счету, 
вся лесопродукция, которая заготавливается, 
находит свое применение на месте, в Карелии, 
но с другой стороны, у нас небольшой про-
цент приспевающих насаждений, и это грозит 
нам через 15-20 лет острой нехваткой сырья 
именно для наших ЦБК, которые сегодня ори-
ентированы на переработку хвои.

– Вы говорите про такую неутешительную 
перспективу для ЦБК через 15-20 лет, а как бы 
вы прокомментировали мнение многих жителей 
республики, которые убеждены, что в Карелии 
сейчас «все вырубили и леса больше нет»? 

– Вы знаете, что для обеспечения бес-
перебойной работы наших ЦБК около 40% 
балансовой древесины завозится из других 
субъектов? И как вы думаете, сколько заготав-
ливает Карелия и сколько Финляндия? Так вот, 
Карелия в прошлом году заготовила примерно 
7 млн куб. м, а Финляндия – 70 млн куб. м за 
год. В 10 раз больше, чем у нас!

– Это их предел по расчетной лесосеке? 
К примеру, в Карелии только 50% расчетной 
лесосеки было освоено в прошлом году.

– Расчетная лесосека – это по-простому: 
сколько выросло, столько и можем вырубить. По 
данным, в Финляндии вырастает 101 млн куб. м.  
К 2024 году финны хотят выйти на заготовку в 
80 млн куб. м. Нужно просто людям объяснять, 
что мы заготавливаем в разы меньше. Тогда 
в Финляндии при их объемах заготовки все 
должны просто кричать, что у них все выруба-
ется, но они же не кричат. Там в принципе рубят 
и вдоль озер, и вдоль рек, и вокруг поселков, 
и прямо у дома. Другое дело – это состояние 
лесфонда: оно оставляет желать лучшего.

– Что вы имеете в виду? 
– Нагляднее всего это видно при пересе-

чении российско-финской границы. На терри-
тории Финляндии видишь такую картину: ухо-
женный лес, в основном преобладают хвойные 
породы, нет таких зарослей осины, березы, 
как у нас. А все потому, что в Финляндии в 

основном частное лесовладение, частник на 
средней делянке 30 га ухаживает за лесом.

– Но у нас тоже большая часть лесов пере-
дана в аренду?

– Это принципиально разные вещи – аренда и 
частная собственность. При частной собственно-
сти ты понимаешь, что ее не отберут, ты сможешь 
передать по наследству вложенный свой много-
летний труд своим детям и внукам, и это самое 
главное. Касательно аренды, я на площадке нацио- 
нального лесного форума неоднократно ставил 
вопрос о создании определенных критериев, по 
которым у арендатора будет безоговорочная воз-
можность на пролонгацию договора аренды. Если 
арендатор будет знать, что при соблюдении кон-
кретных, четко прописанных условий его договор 
аренды будет автоматически пролонгирован на 
новый срок, он будет заинтересован строить 
дороги, заниматься лесовосстановлением, по-
тому что попросту он сможет воспользоваться 
в будущем плодами своего труда. Уже сейчас 
надо на региональном уровне задумываться о 
действенном механизме пролонгации договоров 
аренды леса, а на федеральном – рассмотреть 
условия и возможность передачи леса, не пред-
ставляющего коммерческой ценности, в частную 
собственность. 

– Насколько это реально? Федеральный 
центр всегда подчеркивает, что лес – это госу-
дарственный ресурс. 

– Сегодня, я полагаю, гражданское общество 
негативно относится к передаче леса в частную 
собственность. Но без этого обойтись нельзя, 
особенно на Северо-Западе, где необходимо 
провести в больших объемах рубки ухода. Ме-
ханизировать такой процесс довольно сложно 
и дорого. Для этого нужно удержать людей в 
поселках и маленьких городах, сохранить ра-
бочие руки, создать рабочие места. Одним из 
механизмов сохранения рабочего потенциала 
на местах может стать передача в частную соб-
ственность лесных насаждений возрастом до 
15 лет, не имеющих коммерческой ценности и 
требующего постоянного ухода. 

– Какова тогда роль государства в этом 
процессе? 

– Сегодня у государства, собственника лес-
ных ресурсов, стоит задача создать условия 
для развития лесной отрасли с сохранением 
основного принципа – принципа неистощимого 
лесопользования. Для этого в первую очередь 
государство, собственник, должно знать, какими 
ресурсами оно обладает фактически, а для этого 
необходимо провести лесоустройство на всей 
территории страны в кратчайшие сроки. Только 
после этого можно планировать стратегическое 
развитие отрасли. Я полагаю, что результаты 
лесоустройства на Северо-Западе будут неуте-
шительны и мы поймем, что в ближайшее время 
строительство крупных лесоперерабатывающих 
предприятий, за исключением мощностей по пе-
реработке березовых балансов, нецелесообразно 
в силу отсутствия достаточных объемов сырья. 
Основным направлением деятельности в этом 
регионе должно стать проведение рубок ухода 
в значительно больших объемах, чем ранее. 

– Могут ли все игроки рынка уместиться в 
этой модели?

– Смогут, нужно просто договориться. У круп-
ного бизнеса есть финансовые возможности, у 
малого и среднего – рабочие руки на местах. 

Поэтому малый и средний бизнес, на мой 
взгляд, нужно ставить во главу угла в вопросах 
будущего развития лесного хозяйства, лесной 
промышленности. 

– Как вы думаете, будет ли разработан новый 
Лесной кодекс?

– Я не вижу глобальных проблем в суще-
ствующем лесном кодексе, главная проблема 
– в правоприменительной практике. Конечно, 
на мой взгляд, в кодекс необходимо включить 
положения о пролонгации существующих долго-
срочных договоров аренды, а также возможность 
передачи в частную собственность леса, не име-
ющего коммерческой ценности и требующего 
постоянного ухода. В любом случае лейтмо-

тивом Лесного кодекса должен быть принцип 
неистощимого лесопользования, а не контроль 
ради контроля. 

– Я помню ваше выступление на совеща-
нии Главы Карелии Артура Парфенчикова с 
лесопользователями Карелии, когда он только 
вступил в новую должность. Это было на базе 
Соломенского лесозавода. После того как ос-
новные доклады были заслушаны, вы обратили 
внимание участников встречи на том, что помимо 
проблем и задач, которые стоят перед крупны-
ми арендаторами, заводами и комбинатами, 
есть еще вопросы развития малого и среднего 
бизнеса, о которых нужно помнить. С тех пор 
что-то изменилось?

– Нет, такие проблемы не решаются в одно-
часье. Главная проблема, что у малого и среднего 
бизнеса нет доступа к лесным ресурсам на тех же 
условиях, что и у крупного бизнеса: цена лесных 
ресурсов в разы выше, чем по приоритетным 
инвестиционным проектам. Здесь государство 
как собственник должно создавать одинаковые 
условия для всех участников рынка. 

– На одном из заседаний Союза лесопро-
мышленников и лесоэкспортеров Карелии вы 
упомянули о печальном опыте экстенсивного 
развития лесного комплекса в Канаде. Расска-
жите об этом подробнее. 

– Сейчас мы двигаемся по тому же пути, что 
прошла Канада. Мы похожи, у нас большие тер-
ритории, плотность населения и т. д. В 2000 го- 
ду карельская делегация ездила в Канаду к мо-
ему партнеру. Мы изучали опыт работы лесного 
бизнеса в Канаде. Там в конце 50-х – начале 60-х 
годов лесные ресурсы были переданы крупному 
бизнесу и была «красивая картинка»: высокопро-
изводительные рабочие места, высокая рента-

бельность, поступления в бюджет. В результате 
к концу 70-х – началу 80-х годов крупные ЦБК 
все вырубили, а упора на лесовосстановление, 
строительство дорог, проведение рубок ухода, 
к сожалению, не было. В результате сырьевой 
дефицит и все вытекающие отсюда проблемы. 
Мы, к несчастью, идем по такому же пути.

Нужно убедить крупные интегрированные 
структуры, что если мы так будем двигаться, как 
сейчас, то они останутся без леса. Они готовы 
делать лесохозяйственные работы, у них есть 
деньги и даже желание, но нет достаточного 
количества рабочих рук на местах для постоян-
ного и качественного восстановления и ухода 
за лесом. 

– В лесной отрасли, особенно в лесном хо-
зяйстве, проблема дефицита кадров ощущается, 
есть неутешительная статистика. Какие перво-
очередные шаги для решения этой проблемы? 

– Сегодня, на мой взгляд, для подготовки 
специалистов лесной отрасли нужно больше 
внимания уделять практической подготовке. 
Полагаю, что было бы целесообразным и эф-
фективным передать часть лесотехнических 
техникумов в подчинение Рослесхоза и изменить 
систему обучения по схеме 5+5+2, где 5 меся-
цев – теория, 5 месяцев – практика и 2 месяца 
каникулы. Тогда студенты получат необходимый 
опыт работы, бизнес – профессиональные кадры. 

– Как вы считаете, руководитель предпри-
ятия, организации в лесной сфере – кто он? 
Успешный менеджер или лесник с многолетним 
опытом работы и лесным образованием? 

– В первую очередь человек должен быть 
профессионалом. Для того чтобы принимать 
взвешенные решения, безусловно, нужно хорошо 
знать предмет. 

Иван Гаврилов
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В Олонецком районе Карелии  
открыли питомник

В Видлице Олонецкого района 
Карелии 30 октября состоялось от-
крытие современного питомника по 
выращиванию сеянцев. Строительство 
питомника стало возможным благода-
ря программе приграничного сотруд-
ничества «Карелия», разработанной 
Европейским Союзом и Российской 
Федерацией.

Питомник построен в рамках программы  
Eni CBC Karelia и позволит выращивать сеянцы 
с закрытой корневой системой по современным 
скандинавским технологиям. 

Питомник начали строить в начале августа 
этого года. Он представляет собой ангар площа-
дью 17,5 на 50 метров, покрытый двойным сло-
ем полимерной пленки, срок службы которой 
составляет 10 лет. Тепловая пушка мощностью 
150 киловатт загоняет между слоями полимера 
теплый воздух. По словам руководителя про-
цесса строительства питомника Тима Кархонена, 
ангар может сохранять тепло при наружной 
температуре до десяти градусов мороза. 

В питомнике будет использоваться финское 
и шведское оборудование, которое отлично себя 
зарекомендовало во всем мире. Инновацион-
ность питомника заключается в применении 
технологии пересадки посадочного материала 
из кассет с мелкой ячейкой в кассеты с крупной 
ячейкой. Это позволяет существенно увеличить 
производительность теплицы, а на выходе – по-
садочного материала

Выращивание будет осуществляться в две 
ротации, то есть первый посев будет произве-
ден в конце апреля, в середине июня кассеты с 
сеянцами выставят на площадку закаливания. В 
конце июня в питомнике разместят новую партию. 
Производительность каждой ротации – около 
миллиона сеянцев.

Стоимость ангара составляет примерно  
100 тысяч евро.

В целом проект приграничного сотрудниче-
ства рассчитан на три года. На него выделено  
960 тысяч евро, половина из которых финан-
сируется за счет Евросоюза, оставшаяся часть 
– средства Финляндии и России.

Об истории проекта рассказывает директор 
ООО «Лесное бюро» Партнер» Сергей Путешов. 
Компания, насчитывающая около 10 сотрудни-
ков, ранее занималась лесовосстановлением, 
затем сбором шишек. В 2017 году «Лесное бюро» 
Партнер» представила заявку по производству 
сеянцев на рассмотрение комиссии по программе 
приграничного сотрудничества Karelia CBC.

Заявка прошла конкурс, ее рассмотрели в 
Университете Восточной Финляндии, где сочли 
необходимым подключить еще двух участников 
– представителей крупного и малого бизнеса, 
занимающихся выращиванием сеянцев. С россий-
ской стороны помимо «Лесного бюро» Партнер» 
участвует Карельский научный центр. Таким об-
разом, проект реализуют пять участников – три 
финских и два российских. Финских представите-
лей больше привлекает научная и экономическая 

часть проекта, российская сторона заинтересована 
в практическом его применении.

Помимо теплицы в комплекс входит наружная 
площадка, где будет происходить закаливание 
растений. Приобретены шведская линия для за-
бивки торфом пластмассовых кассет, немецкий 
трактор для их перевозки в теплицу.

– Мы постарались приобрести самое луч-
шее, что есть в этой сфере, чтобы максимально 
автоматизировать процесс. Мы предполагаем, 
что теплицу будут постоянно обслуживать два 
человека, к временным работам привлекаться 
еще шесть-семь, – рассказал Сергей Путешов.

После завершения проекта комплекс бу-
дет передан в распоряжение авторов заявки –  
ООО «Лесное бюро» Партнер», которое уже само-
стоятельно будет выращивать и продавать сеянцы. 
Предполагается, что стоимость каждого из них 
будет около семи рублей. При существующем 
дефиците посадочного материала организаторы 
надеются на прибыльность бизнеса и в дальней-
шем планируют построить еще две теплицы. 

Как прокомментировал заместитель министра 
природных ресурсов и экологии Республики Ка-
релия Сергей Шарлаев, в ближайшей перспективе 
потребность в качественном посадочном матери-
але будет расти. 

– Это обусловлено прежде всего тем, что Каре-
лия переходит на интенсивную модель использо-
вания и воспроизводства лесов. Интенсификация 
предполагает введение не только новых правил 
рубок ухода за лесами, но и новых правил лесо-

восстановления, при которых арендатор должен 
будет увеличить площадь лесовосстановления 
сеянцами с закрытой корневой системой, – от-
метил замминистра. 

Оценить эффективность использования ле-
сов в Карелии можно, сравнив с ситуацией у 
соседей: при схожем составе лесов республика 
существенно отличается по лесопользованию. 
Объем заготовки древесины с одного гекта-
ра в Карелии – 0,7 кубометра, в Финляндии –  
2,8 кубометра, в Швеции – 4 кубометра.

Система интенсивного лесопользования пред-
полагает не только изменение подхода к заготовке 
древесины, но и серьезное внимание к лесовос-
становлению. Более того, вступивший в силу с 
1 января 2019 года закон о компенсационном 
лесовосстановлении обязал даже разработчи-
ков карьеров и других арендаторов, напрямую 
не относящихся к лесу производств, проводить 
лесовосстановительные мероприятия. 

 – У нас в Карелии выращиванием сеян-
цев с закрытой корневой системой занимается  
ГУП РК «Кареллесхоз». В этом году было выращено  
16,3 миллиона сеянцев с открытой и закрытой 
корневой системой. Наша потребность уже в двад-
цатом году составит не менее 19,3-19,5 миллиона. 
В соответствии с моделью интенсивного исполь-
зования и воспроизводства лесов 50% площади 
искусственного и комбинированного лесовос-
становления необходимо будет осуществлять 
только сеянцами с закрытой корневой системой, 
– отметил Сергей Шарлаев.

На связи со всеми главами администраций 
муниципальных районов Карелии

16 октября в Главном управлении МЧС РФ по РК со-
стоялось совещание по вопросам организации и раз-
мещения контейнерных площадок в районах Карелии. 
Представители Минприроды республики, руководство 
регионального оператора и главы районных админи-
страций в формате видеоконференц-связи обсудили 
состояние и размещение действующих контейнерных 
площадок для мусора в районах. 

Необходимость проведения совещания обусловлена поруче-
нием Главы Республики Карелия Артура Парфенчикова. В соответ-
ствии с ним районные администрации должны были до 1 октября 
предоставить региональному оператору информацию о количестве 
и местах обустройства контейнерных площадок. Не все районные 
администрации с этим поручением справились. 

Открывая совещание, первый заместитель министра природных 
ресурсов и экологии Карелии Алексей Павлов отметил: 

– Лицо мусорной реформы для граждан – это прежде всего сам 
мусорный контейнер, его санитарное состояние, вместительность, 
расположение и своевременная разгрузка. В рамках реализации 
мусорной реформы мы должны понимать потребность районов в 

обустройстве площадок, в ряде случаев индивидуально подойти 
к вопросу, в том числе по поводу графика вывоза мусора. Прошу 
активизировать работу по предоставлению информации региональ-
ному оператору и направить все необходимые сведения, – сказал 
Алексей Павлов. 

На совещании обсудили вопросы несанкционированного 
складирования мусора в районах, остро обозначилась проблема 
размещения отходов некоторыми сетевыми магазинами на тер-
ритории жилфонда. 

Сотрудники Минприроды Карелии прокомментировали неко-
торые типичные нарушения природоохранного законодательства в 
районах республики, такие как захламление территории, прилегаю-
щей к контейнерной площадке, отсутствие договора с региональным 
оператором на обращение с ТКО, образование несанкционированных 
свалок на территории муниципальных образований. 

Всего в Карелии за 2019 год 15 раз принимались меры адми-
нистративного реагирования в отношении нарушителей, выписано 
721 предостережение о необходимости заключения договоров и 
ликвидации несанкционированных свалок, назначено штрафов на 
сумму 519 тысяч рублей. Совещание с главами районов Карелии

Аппаратный комплекс питомника Сергей Шарлаев

Новая теплицаУчастники открытия питомника
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Время перемен

На пленарном заседании Нацио-
нального лесного форума 4 октября в 
Москве подвели итоги работы саммита, 
в резолюцию которого вошли пред-
ложения со всех регионов, в которых 
прошел форум, а также профсоюзов и 
общественных организаций.

Председатель комитета по природным ре-
сурсам, собственности и земельных отношений 
Госдумы РФ Николай Николаев в своем итоговом 
выступлении отметил: «Во всех выступлениях и 
пожеланиях, которые звучали на форуме, гово-
рилось о стремлении к изменениям. Все ждут 
изменений».

Николаев назвал три варианта, которые мож-
но использовать.

– Первый – это ничего не делать, а рисовать 
красивую картинку, и такой путь используется. 
Но когда мы говорим, что хотим изменений, то 
должны отказаться от этого пути. Нужно говорить 
правду, и очень важно, что здесь мы эту правду 
говорим, – отметил Николаев.

Второй путь, по которому можно пройти, 
это, по словам депутата, «выжать максимально 
из существующей системы. И это тоже делается. 
Мы пытаемся из системы выжать невозможное, 
чтобы добиться результата, это не получается,  
и тогда переходим к первому варианту – рисуем 
красивую картинку».

И третий путь, самый сложный, – изменить 
систему управления лесами и лесным комплек-
сом. 

– Необходимо изменить подход и создать 
единую информационную среду для всей от-
расли. Мы сейчас точно не знаем, сколько у 
нас лесов, мы приняли решение, что переда-
дим функции лесоустройства на федеральный 
уровень. Но этого не произошло. Необходимо 
зарегистрировать все пункты отгрузки и пере-
работки древесины. На федеральном уровне 
этот вопрос необходимо решать. Можно сколько 
угодно ставить препятствий незаконной вырубке 
леса, но если есть «дыры» в законодательстве, 
то ими будут пользоваться. О фиксации транс-
портировки и продажи древесины мы говорим 
с 2016 года. Вопрос биржевой торговли, часть 
регионов уже перешли к торговле лесом на бир-
же, но необходимо узаконить биржевую торгов-
лю на федеральном уровне, – заявил Николай 
Николаев.

– Изменений можно добиться, только из-
менив систему управления лесами и лесным 
комплексом, – заявил депутат Госдумы.

Концепция Лесного 
кодекса разрабатывается

Об этом шла речь на заседании «Реализация 
федерального проекта «Сохранение лесов» в 
рамках Национального лесного форума». В своем 
докладе председатель Общественного совета 
Федерального агентства лесного хозяйства Вла-
димир Морозов заявил: «Необходимо поменять 
концепцию Лесного кодекса на экологически 
взвешенную. Новый Лесной кодекс должен стать 
кодексом развития».

Депутат Госдумы Николай Николаев в ходе 
обсуждения данной тематики отметил: «Все го-

ворят – давайте новый кодекс, но при этом я не 
слышал, какая концепция предлагается. Этот 
вопрос пока обсуждается в формате «разрушить 
до основания, а затем». Никто не оценивал, ка-
кое количество нормативных актов придется 
пересмотреть и переписать. Изменять Лесной 
кодекс, конечно, нужно, этот не годится, а что 
именно нужно?»

Владимир Морозов ответил, что новая кон-
цепция Лесного кодекса направлена на то, что он 
должен быть более полным. «Сейчас лес – это 
просто древесина, это деньги, остальное – лишняя 
нагрузка. Это необходимо менять», – сказал он.

Тем временем на федеральном уровне идет 
работа по подготовке новой концепции Лесного 
кодекса РФ. 

На электронной площадке госзакупок  
17 сентября Министерство природных ресурсов 
и экологии России разместило документацию 
на открытый конкурс в электронной форме для 
заключения контракта в сфере науки, культуры 
или искусства. Предмет конкурса – выполнение 
научно-исследовательской работы по теме: «Раз-
работка научно обоснованных предложений по 
подготовке основных положений новой редакции 
Лесного кодекса Российской Федерации». Научно 
обоснованные предложения по подготовке ос-
новных положений в дальнейшем станут основой 
для разработки новой редакции Лесного кодекса 
Российской Федерации.

До 9 октября заинтересованные организации 
могли подать заявку на выполнение этой работы. 

Минприроды России определило перечень 
задач, которые необходимо выполнить потен-
циальному разработчику концепции. А именно: 
провести анализ законодательной и нормативно-
правовой базы, реализуемой на основе действу-
ющего Лесного кодекса Российской Федерации 
и практики его применения, выявить основные 
проблемы, возникшие за период его действия 
(с 2007 по 2019 годы). Далее необходимо под-
готовить научно обоснованные предложения 
изменений в новую редакцию кодекса и план 
действий по созданию нового документа. 

Ожидается, что выполнение научно-исследо-
вательской работы позволит повысить научно-
технический потенциал лесного сектора эконо-
мики, усовершенствовать нормативно-правовую 
базу в сфере использования, воспроизводства, 
охраны и защиты лесов в целях создания условий 
для сокращения отставания Российской Федера-
ции в развитии и технологической оснащенности 
от мировых лидеров, обеспечения внедрения 
инновационных продуктов в лесохозяйственное 
производство в целях реализации государствен-
ной программы Российской Федерации «Раз-
витие лесного хозяйства».

Результаты научно-исследовательской ра-
боты будут способствовать достижению целей 
«повышение эффективности использования, 
охраны, защиты и воспроизводства лесов; обе-
спечение стабильного удовлетворения обще-
ственных потребностей в ресурсах и полезных 
свойствах леса при сохранении экономического и 
экологического потенциала, а также глобальных 
функций лесов» и решению задачи «обеспечение 
эффективной охраны, защиты, воспроизвод-
ства, а также рационального многоцелевого и 
неистощительного использования лесов при 

сохранении их экологических функций и био-
логического разнообразия» указанной государ-
ственной программы.

Исследования также направлены на решение 
задач и достижение целей, предусмотренных Стра-
тегией развития лесного комплекса Российской 
Федерации до 2030 года (утвержденной распоря-
жением Правительства Российской Федерации от 
20.09.2018 № 1989-р), которой предусмотрено ве-
дение лесного хозяйства на принципах устойчиво-
го управления лесами, сохранения экологической 
и социальной роли лесов; совершенствования 
правил и нормативов в отношении защитных 
лесов для обеспечения сырьем локальных рынков 
и существующих производств.

Научно обоснованные предложения по со-
вершенствованию лесного законодательства 
будут способствовать повышению эффектив-
ности лесного хозяйства, а также внесению в 
нормативно-правовое регулирование лесных 
отношений изменений, направленных на повы-
шение эффективности действующих механизмов 
противодействия незаконным рубкам и деятель-
ности органов государственной власти в области 
охраны лесов от пожаров.

По итогам проведенного аукциона 9 октября 
ФБУ Всероссийский научно-исследовательский 
институт лесоводства и механизации лесного 
хозяйства был признан победителем. Он выпол-
нит работы за 5,1 млн руб. в срок до 10 декабря 
2019 года. 

Первое заседание рабочей 
группы по подготовке 

новой редакции Лесного 
кодекса

Еще летом, 31 июля, министр природных 
ресурсов и экологии Российской Федерации Д.Н. 
Кобылкин утвердил план-график мероприятий 
по подготовке новой редакции Лесного кодекса 
Российской Федерации.

Согласно указанному плану-графику было 
запланировано создание межведомственной ра-
бочей группы. Такая рабочая группа была создана. 

30 октября 2019 года под председательством 
заместителя министра природных ресурсов и 
экологии Российской Федерации, руководителя 
Федерального агентства лесного хозяйства Сер-
гея Аноприенко состоялось первое заседание 
рабочей группы.

– Существует гражданский запрос на пере-
мены в лесном хозяйстве страны. Рабочая группа 
позволит обеспечить системный подход к прора-
ботке вопроса о новой редакции Лесного кодекса 
Российской Федерации и учесть мнения широкого 
круга заинтересованных лиц, в том числе пред-
ставителей бизнес-сообщества, общественных и 
научных организаций, – отметил Сергей Анопри-
енко, открывая заседание.

Согласно плану мероприятий до конца 2019 
года будет проведен анализ существенных по-
ложений лесного законодательства, рассмотрена 
необходимость их изменения, а также согласо-
ваны с Правительством Российской Федерации 
основные направления совершенствования лес-
ного законодательства.

Директор Департамента государственной 
политики и регулирования в области лесных 
ресурсов Минприроды России Андрей Грибен-
ников напомнил, что за прошедшие 12 лет из-
менения в Лесной кодекс Российской Федерации 
вносились 45 раз, большинство из них носили 
концептуальный характер. Были пересмотрены 
механизмы предоставления лесов в пользование, 
механизмы проведения мероприятий по охране, 
защите и воспроизводству лесов, контроля за 
оборотом древесины, изменилась и система 
управления лесами. В результате были созданы 
условия для широкого общественного доступа к 
информации о лесах, введена в действие Единая 
государственная автоматизированная система 
учета древесины и сделок с ней (ЛесЕГАИС), 
за счет проведения торгов в электронном виде 
стала прозрачной процедура предоставления в 
пользование лесных ресурсов. Кроме того, в 
вопросе заготовки древесины приоритет отдан 
предприятиям, имеющим собственные пере-
рабатывающие мощности, установлен порядок 
компенсационного лесовосстановления, урегу-
лированы вопросы правового статуса и режима 
защитных лесов и многое другое.

По данным Минприроды России, принятые 
меры позволили увеличить доходы бюджетной 
системы страны, получаемые от лесного хо-
зяйства. Для сравнения: в 2018 году в государ-
ственную казну поступило 46 млрд руб., в 2014 
году эта сумма составляла 25 млрд. На 12 % 
сократилась площадь выбытия лесов, увеличи-
лась площадь лесовосстановления. При этом в 
текущей версии кодекса существуют проблемы, 
требующие решения.

Директор Всероссийского научно-исследова-
тельского института лесоводства и механизации 
лесного хозяйства (ВНИИЛМ) Александр Марты-
нюк представил результаты научно обоснованных 
предложений по подготовке основных положений 
новой редакции Лесного кодекса Российской 
Федерации. Он обозначил ключевые вопросы, 
требующие дополнительного анализа и поиска 
вариантов решения. В том числе установление 
права собственности на лесные участки, разгра-
ничение полномочий органов государственной 
власти и местного самоуправления в области 
лесных отношений, статус лесничеств, механизм 
предоставления в пользование лесных участков, 
экономический механизм работы лесного хозяй-
ства. На совещании отмечалось, что результаты 
этой работы будут учтены межведомственной 
группой.

В ходе заседания была отмечена необходи-
мость прийти к общему пониманию: требуется 
ли выборочная доработка действующего кодекса, 
направленная на решение ключевых проблем, 
или новая редакция документа.

В заседании приняли участие, высказали 
свои замечания и предложения представители 
Минэкономразвития России, Минфина России, 
Всероссийского научно-исследовательского 
института лесоводства и механизации лесного 
хозяйства, Российского союза лесопромыш-
ленников и предпринимателей, Общественного 
совета при Федеральном агентстве лесного хо-
зяйства, представители Лесного попечительского 
совета (FSC России), Всемирного фонда природы 
(WWF России).

Николай Николаев на Лесном форуме в Москве Участники заседания рабочей группы
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Завершен основной этап государственной 
инвентаризации лесов России

Рослесхоз представит комплексное 
обследование лесов, расположенных 
на территории всех регионов России, 
по 117 показателям в течение 2020 года. 

В настоящее время Федеральное агентство 
лесного хозяйства завершило запланированный 
на 2019 г. основной объем работ по государствен-
ной инвентаризации лесов России. В этом году 
мероприятия по определению количественных 
и качественных характеристик лесов прошли в 
16 субъектах РФ, обследовано более 244 млн га  
леса. 

– На данный момент инвентаризация лесов 
полностью проведена в 74 субъектах нашей стра-
ны. В 2020 г. будут дообследованы остальные ре-
гионы, и впервые в истории современной России 
будет получена полная, актуальная обобщенная 
информация о количестве и качестве российских 
лесов, состоянии насаждений, объеме накоплен-
ного углерода, экологических характеристиках 
лесов. Это поможет потенциальным инвесторам и 
представителям органов государственной власти 
при планировании размещения предприятий 
лесопромышленного комплекса в регионах, – 
отметил глава Рослесхоза Сергей Аноприенко. 

Напомним, работы по ГИЛ стартовали в 2007 г.,  
ежегодно последовательно охватывая регионы 
страны. В этом году впервые государственная 
инвентаризация лесов проводилась в Волго-
градской и Магаданской областях, республиках 
Ингушетия, Северная Осетия – Алания и Тыва, 

Кабардино-Балкарской и Чеченской республиках, 
а также в Республике Крым и городе федераль-
ного значения Севастополь. 

В ряде регионов Сибири и Дальнего Востока 
стартовавшее ранее обследование лесов было 
продолжено на труднодоступных территориях. 
При этом ГИЛ охватила два крупнейших лесниче-
ства страны: Жиганское лесничество Республи-
ки Саха (Якутия), площадь которого достигает 
более 52 млн га, и Эвенкийское лесничество 
Красноярского края площадью более 49 млн га. 
Работы были осложнены из-за труднодоступ-
ности территорий и ландшафтов. В условиях 
полного отсутствия дорог в удаленных районах 
специалисты перемещались на вертолетах, вы-
сокопроходимой вездеходной технике и водным 
транспортом. 

Государственная инвентаризация лесов про-
водится на землях лесного фонда и землях иных 
категорий наземным способом с применени-
ем материалов дистанционного зондирования 
Земли (ДЗЗ) и методов математической стати-
стики. При проведении ГИЛ в лесных массивах 
закладываются так называемые постоянные 
пробные площади – лесные участки, на которых 
замеряются характеристики лесов. По итогам 
ГИЛ в этом году была сформирована сеть таких 
площадей в количестве 4,3 тыс. единиц, кото-
рые будут использоваться в дальнейшем для 
оценки динамики всех изменений в состоянии 
российских лесов. 

Достанут до дна
К морским недрам допустят без 

аукциона.
Правительство получило право предостав-

лять недропользователям без аукционов и кон-
курса морские участки недр для геологораз-
ведки месторождений нефти, газа и газового 
конденсата. Закон, подписанный президентом 
Владимиром Путиным, опубликован на офици-
альном интернет-портале правовой информации.

Участки недр могут быть предоставлены во 
внутренних морских водах и в территориальном 
море. Речь идет только о местах, включенных 
в утверждаемый правительством перечень 
участков федеральных недр, которые отдаются 
в пользование без аукционов. Предоставляться 
такие участки будут на основании заявки заин-
тересованных недропользователей.

Сейчас разрабатывать такие пространства 
могут только компании с российским участием 
свыше 50 процентов. Лицензии на эти участки вы-

даются после победы в аукционе или конкурсе на 
основании решения правительства. Закон вступит 
в силу через 90 дней после опубликования.

– Утвержденная в конце прошлого года 
Стратегия развития минерально-сырьевой базы 
Российской Федерации до 2035 года в числе ос-
новных вызовов отмечает недостаточные объемы 
регионального геологического изучения недр 
территории и российского континентального 
шельфа. Уменьшение бюджетного финансиро-
вания геологоразведки и сокращение запасов 
действующих месторождений требуют принятия 
нестандартных инновационных решений, – ранее 
отметил глава минприроды Дмитрий Кобылкин 
на совещании, посвященном проблемам гео-
логоразведки.

Ожидается, что в этом году объем инвестиций 
в геологоразведку по всем видам ископаемых со-
ставит 454,5 миллиарда рублей. В 2018 году они 
выросли на 18,6% до 452,2 миллиарда рублей.

Предложения заповедника 
«Костомукшский» поддержаны

11 октября первый заместитель министра экономического развития и про-
мышленности Республики Карелия Янина Свидская и генеральный директор 
АО «Корпорация развития Республики Карелия» Марина Кувшинова посетили 
с рабочим визитом Костомукшский городской округ.

В рамках визита состоялись встреча с представителями местного бизнес-сообщества и посе-
щение заповедника «Костомукшский» в целях рассмотрения вопроса привлечения инвесторов для 
развития гостиничной инфраструктуры рядом с данной особо охраняемой природной территорией, 
в том числе и в рамках ГЧП. Ряд мероприятий, предложенных заповедником, войдут в совместную 
«дорожную карту» по развитию туризма в Республике Карелия и Северной Финляндии.

«Карелия Палп»  
и Segezha Group планируют 

совместно развивать ЛХК 
«Кареллеспром»

После подписания договора куп-
ли-продажи акций ПАО «ЛХК «Карел-
леспром» между ООО «Карелия Палп» 
и Министерством имущественных и 
земельных отношений Республики 
Карелия лесной холдинг получит еще 
одного полноправного совладельца 
– ООО «Карелия Палп». 

43,88% предприятия находится в соб-
ственности лесопромышленной группы ком-
паний Segezha Group (входит в АФК «Систе-
ма»), а после завершения всех необходимых 
процедур новым полноправным обладателем 
пакета акций ПАО «ЛХК «Кареллеспром» ста-
нет и ООО «Карелия Палп» с аналогичной 
долей 43,88%. 

В настоящее время оба бумагоделатель-
ных гиганта Республики Карелия планируют 
обсудить вопросы дальнейшего взаимодей-
ствия по развитию совместного актива. От 
того, как выстроится совместная работа, 
будет зависеть не только будущее Кондо-
пожского ЦБК и развитие Сегежского ЦБК,  
но и социально-экономическое положение 
Республики Карелия в целом. 

Устойчивый и эффективный рост лесно-
го хозяйства позволит создать условия для 
реализации новых проектов и даст импульс 
для развития всего региона. 

– Мы заинтересованы в выстраивании 
конструктивного диалога и взаимовыгодно-
го сотрудничества между компаниями-со-
владельцами и Правительством Республики 
Карелия. Партнерские отношения, которые 
сложились между «Карелия Палп» и «Сеге-

жа Групп» за годы работы в одной отрасли, 
схожие современные подходы к ведению 
бизнеса, осознание важности заботы об окру-
жающей среде и социальной ответственности 
в регионах присутствия позволят нам в крат-
чайшие сроки прийти к полному взаимопо-
ниманию в вопросе лесообеспечения наших 
предприятий. Уверен, что плодотворное со-
трудничество двух ведущих производств и 
правительства Республики Карелия будет 
способствовать развитию лесного комплекса 
в регионе, – сообщил Юрий Айвазов. 

Президент, председатель правления 
Segezha Group Михаил Шамолин отметил: 

– Мы должны совместно определить наи-
более эффективные подходы к развитию 
лесосырьевой базы ЛХК «Кареллеспром», при 
этом активнее внедрять интенсивную модель 
использования лесов и лесовосстановления, 
а также современные методы управления и 
системы контроля за оборотом древесины. 

Михаил Шамолин также добавил, что 
Segezha Group заинтересована в гармонич-
ном развитии лесопромышленного комплекса 
Карелии и создании полноценного лесного 
кластера. 

– Для эффективного развития ЛПК в ре-
гионе важна кооперация между сильными 
игроками. Как якорный инвестор в Карелии 
мы продолжим сотрудничество с «Кареллес- 
промом» и республиканским правительством, 
– заключил президент Segezha Group.

Пресс-служба Segezha Group

Формируется программа 
развития Карелии

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев провел совещание о подготовке 
программ социально-экономического развития субъектов РФ.

В совещании приняли участие первый вице-премьер, министр финансов Антон Силуанов, зам-
преды правительства Максим Акимов, Татьяна Голикова, Дмитрий Козак, Виталий Мутко, а также 
федеральные министры и главы регионов.

Ранее сообщалось, что регионы, которые нуждаются в федеральной поддержке, получили 
кураторов в Правительстве России. Так, например, министр экономического развития Максим 
Орешкин назначен куратором сразу трех регионов: республик Алтай, Карелии и Тувы. Сообщалось, 
что Минэкономразвития формирует индивидуальную программу социально-экономического раз-
вития Карелии.
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Медведев уволил замглавы 
Минприроды, курировавшего 

мусорную реформу

Премьер Дмитрий Медведев освободил от 
должности замглавы Министерства природных 
ресурсов и экологии Владимира Логинова, 
соответствующее распоряжение опубликовано 
на сайте кабмина.

Уточняется, что чиновник написал заяв-
ление об уходе по собственному желанию.

Владимир Логинов занимал этот пост с  
30 ноября 2018 года. В его обязанности вхо-
дили контроль и координация работы Депар-
тамента госполитики и регулирования в сфере 
охраны окружающей среды и экологической 
безопасности, а также недавно созданного 
Департамента госполитики и регулирования 
в сфере обращения с отходами производства 
и потребления.

Ради четырехдневки россияне 
готовы трудиться дольше
Почти половина (40%) россиян, готовых к 

переходу на четырехдневную трудовую неде-
лю, согласны для этого работать интенсивнее. 
Еще 30% ради еще одного выходного не против 
увеличить время своего пребывания в офисе 
или на предприятии в остальные дни. Это по-
казало исследование , с резуль-
татами которого ознакомились «Известия». 
Что касается дополнительного дня отдыха, 
большинство опрошенных высказались за 
пятницу, четверть – за понедельник, а еще 
14% предпочли бы выходной в среду.

В исследовании HeadHunter о перспективах 
появления в России четырехдневной рабочей 
недели приняли участие 9,3 тыс. человек из 
более чем 50 регионов.

В Карелии организован  
прием шишек

ГУП РК «Кареллесхоз» информирует о 
начале приема шишек хвойных пород в осенне-
зимний период 2019–2020 г. 

Прием шишек от населения будет произ-
водиться до конца марта 2020 года. 

Основные пункты приема размещены: 
• т/к «Вилга» – тел. 78-67-73, 8-921-521-43-04; 
• Олонецкий питомник – тел. 8-921-469-57-27; 
• Суоярвский питомник – тел. 8(814-5)75-25-17;
• Приладожский т/к – тел. 8(814-5) 02-01-44; 
• Кондопожский питомник – тел. 8-921-803-
85-83; 
• Заонежье (Великая Губа) – 8(814-2)57-42-95; 
• Костомукшский т/к д. Вокнаволок –  
тел. 8-911-424-96-45. 

Для заключения договора на поставку 
шишек от юридических лиц необходимо об-
ратиться по адресу: г. Петрозаводск, наб. Гюл-
линга, 11, тел. 8(814-2)57-42-95.

«Дом горного начальника» 
отреставрируют в 2020 году 

Реставрировать «Дом горного начальни-
ка» на улице Энгельса в Петрозаводске будет 
компания «Аркада» из Санкт-Петербурга. По 
итогам аукциона с ней заключен госконтракт 
на сумму 55,9 млн рублей. 

Историческое здание ждет усиление фун-
даментов, реставрация конструкций крыши, 
фасадов, отделочные работы внутренних по-
мещений, а также реконструкция внутренних 
инженерных сетей и благоустройство тер-
ритории. 

Полностью преобразиться здание должно 
к 30 октября 2020 года.

Для водителей:  
нужно отдыхать

С ноября 2019 года для должностных 
и юридических лиц, а также для индивиду-
альных предпринимателей вводятся штрафы 
за несоблюдение режима труда и отдыха 
водителей.

Сам водитель при нарушении режима 
должен будет выплатить от 1,5 до 2 тыс. 
рублей. На должностном уровне администра-
тивное наказание будет равняться 7–10 тыс. 
рублей. Индивидуальные предприниматели 
заплатят от 15 до 25 тыс. рублей, юридиче-
ские лица – от 20 до 50 тыс. рублей.

Соблюдение режима труда и отдыха 
можно проверить при помощи установленно-
го на транспортном средстве тахографа. Он 
также регистрирует скорость и пробег авто-
мобиля. С 1 ноября также вырастут штрафы 
за отсутствие тахографов на определенных 
автомобилях.

Ответственность за отсутствие тахогра-
фа несет как сам водитель, так и его работо-
датель. За нарушение водитель должен будет 
заплатить штраф в размере от 3 до 5 тыс. 
рублей, должностные лица, ответственные 
за выход на линию транспортного средства 
без тахографа, – от 7 до 10 тыс. рублей. 
Штраф для юридических лиц составляет от 
20 до 50 тыс. рублей.

Отметим, что Минтранс разработал 
документ, в котором предписан порядок 
труда и отдыха водителей. Согласно приказу 
ведомства водитель может находиться за 
рулем не более девяти часов в сутки. Лимит 
на календарную неделю составляет 56 часов. 
При этом без перерыва управлять машиной 
можно не более 4,5 часа.

По достижении этой отметки водителю 
следует отдохнуть в течение 45 минут. Пере-
рыв можно разбить на несколько частей, 
но первая из них должна быть не менее  
15 минут, а последняя – не менее 30 минут. 
В настоящее время этот документ находится 
на рассмотрении правительства.

Новые СТС и ПТС
С 1 ноября будет введена новая форма 

для паспорта технического средства и сви-
детельства его регистрации. При этом ранее 
предполагалось, что с началом последнего 
осеннего месяца в России и других странах 
Евразийского экономического союза пере-
станут выдавать бумажные ПТС и перейдут 
только на электронные.

Впоследствии было решено перенести 
реализацию этой инициативы на ноябрь 
следующего года. 

Акция «Чистые леса Карелии» завершается
На этот раз к расчистке леса присоединились представители сразу нескольких коллек-

тивов. Общественная палата Республики Карелия, Петрозаводское президентское кадетское 
училище, Карельский научный центр Российской академии наук, Республиканский центр 
патриотического воспитания, строительная компания ООО «Амперия» (всего 16 человек) 
участвовали в ликвидации несанкционированной свалки. На территории лесного участка 
спортивного комплекса «Курган», недалеко от автосалона «Лада», в районе Кукковка не-
легальное складирование отходов было устранено, участники собрали более 50 мешков 
мусора разного литража (60, 120 и 240 л).

В Минприроды Карелии подведут итоги мероприятия до конца ноября. 
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Первый магазин продуктов из Карелии 
откроется в Москве в декабре

Карельское региональ-
ное отделение обществен-
ной организации «Деловая 
Россия» запускает несколь-
ко значимых для региона 
проектов.

В Петрозаводске в начале но-
ября побывал член генсовета «Де-
ловой России», президент «Нацио-
нального экологического кластера» 
Сергей Кретов. Одной из целей 
поездки, которая была организо-
вана председателем карельского 
регионального отделения «Деловой 
России» Александром Калько, яв-
лялись практические действия по 
открытию в Москве сети магазинов, 
объединенных брендом «Торговый 
Дом «Карелия».

На встречу с Сергеем Крето-
вым собрались 29 руководителей и 
представителей карельских пред-
приятий, в основном сельскохо-
зяйственного направления, в том 
числе компаний «Ягоды Карелии», 
«Мама Карелия», «Мясной дом Ка-
релия», «РусБиоАльянс», «Карель-
ский продукт», «Органика», Silent 
Lake, Karjalan majat, Ecohrim, «Ма-
стерская супругов Хюрри», «Сы-

роварня Карельские просторы», 
«Сямозерская сыроварня», «Наш 
мед», пивоварня VOTTOVAARA, 
«Движение», ТД «Мясной», 
«Онежские деликатесы», «Се-
верный мед – Карелия», «Рыбка»,  
ИП Коваленко Денис, ИП Якубен-
ко, ИП Децко А.В. Присутствовали 
также представители Корпорации 
развития Карелии и Министерства 
экономического развития респуб- 
лики. Многие производители при-
несли свою продукцию для дегу-
стации: карельский мед, онежские 
деликатесы, сыр.

Сергей Кретов рассказал, что 
первый магазин «Торгового Дома 
«Карелия» в Москве откроется уже 
в декабре. Присутствующие на 
встрече договорились об активном 
совместном участии в реализации 
проекта, обсудили практические 
вопросы и наметили план даль-
нейших действий.

По словам Сергея Кретова, 
проект «Торговый Дом «Карелия» 
позволит карельским произво-
дителям выйти на очень важный 
рынок Москвы и Московского 
региона.

– Это будет большим подспо-
рьем для развития производства в 
Карелии, – сказал Сергей Кретов. 
– Мы принципиально договори-
лись о поддержке этого проекта 
со стороны Корпорации развития 
и Министерства экономического 
развития республики. Не менее 
важными являются проекты раз-
вития экологических технологий, 
которые должны превратить Каре-
лию в один из самых благоприят-
ных с этой точки зрения регионов. 
Сейчас прорабатывается возмож-
ность создания экотехнопарка, в 
который войдут около 30 ведущих 
российских и иностранных компа-
ний – лидеров в области утили-
зации и переработки отходов. В 
случае успешной реализации за-
думанного недалек тот час, когда 
в Республике Карелия, также как, 
например, в Швеции, проблема му-
сора будет решена раз и навсегда, 
и наша республика войдет в миро-
вые рейтинги как экологически 
чистый регион.

По материалам  
интернет-газеты  

«Столица на Онего»

4 карельских города попали в число 
городов с благоприятной средой

Петрозаводск, Сортавала, Кондопога и 
Питкяранта попали в число городов с благо-
приятной городской средой на основании 
индекса, рассчитанного Минстроем России.

Минстрой России обнародовал первый в стра-
не индекс качества городской среды. Он состоит из  
36 параметров оценки городских пространств, среди 
которых благоустройство, безопасность, качество дорог, 
общественного транспорта, доступность соцучреждений, 
возможность разнообразного досуга и другие.

 По сообщению ведомства, специалистами мини-
стерства были рассчитаны индексы в 1 114 населенных 
пунктах по состоянию городской среды за 2018 год. 
Максимальное количество баллов, которые мог набрать 
город, – 360 баллов. Из них в городах, набравших более 
половины суммы (180), городская среда считается 
благоприятной. По результатам расчетов доля городов 
с благоприятной городской средой по итогам прошлого 
года составила 23% по стране.

Так как города различаются по климатическим 
особенностям территории и количеству населения, они 
были расформированы по 10 размерно-климатическим 
группам для корректного составления шкал оценки 
индекса городской среды и сравнения.

Наибольшее количество баллов набрали Питкяранта 
– 197 баллов и Сортавала – 195. Города расположились 
на 17 и 23 строчках в 6 группе «малые города (5-25 
тыс. человек), находящиеся в условно комфортном 
климате», состоящей из 456 населенных пунктов.

Во второй группе – «крупные города, находящиеся в 
условно комфортном климате» – Петрозаводск набрал 
185 баллов, расположившись на 30 строчке из 59.

Кондопога набрала 184 балла в группе «малые города 
(50-25 тыс. человек), находящиеся в условно комфортном 
климате». Город занял 50 строчку из 227 в группе.

Всего от Карелии в расчете индекса участвовали  
13 городов. Совсем немного баллов для попадания в 
список городов с благоприятной средой не хватило 
Костомукше (172), Пудожу (172) и Медвежьегорску (168).

Рассчитанный индекс не является рейтингом, он 
применяется для мониторинга состояния городов –  
согласно анализу его расчета каждый населенный пункт 
видит свои слабые места и должен приложить силы для 
выправления ситуации в лучшую сторону. В соответствии 
с нацпроектом «Жилье и городская среда» к 2024 году на 
30% должно повыситься среднее значение индекса и в  
2 раза сократиться количество городов с неблагопри-
ятной городской средой.

Добавим, что результаты формирования индекса 
используются для оценки реализации майского указа 
Президента РФ и национального проекта «Жилье и 
городская среда», в том числе для определения размера 
федеральной субсидии на финансирование регионов в 
рамках программы «Формирование комфортной го-
родской среды».

Результаты проведенной масштабной работы опуб- 
ликованы на сайте Минстроя России и на отдельном 
сайте Индекс-городов.рф.

С 1 января 2020 года в Карелии вводится региональная 
социальная доплата к пенсии

Новая мера социальной поддержки 
– региональная социальная доплата к 
пенсии, которая вводится в 2020 году, 
– позволит повысить материальное обе-
спечение неработающих пенсионеров 
до величины прожиточного минимума. 
Переход с федеральной доплаты на 
региональную будет осуществлен и в 
Карелии.

Напомним, Глава Карелии Артур Парфенчиков 
1 ноября обратился к депутатам Законодатель-

ного Собрания республики с инициативой вне-
сти изменения в Закон Республики Карелия «О 
государственной социальной помощи». Проект 
регулирует понятие «получатели государственной 
социальной помощи», порядок ее назначения и 
оказания, определяет получателей и пересмотр 
размера региональной доплаты к пенсии.

Выплата региональной социальной доплаты 
будет осуществляться за счет средств бюджета Рес- 
публики Карелия и федерального бюджета, на что 
в проекте Федерального закона «О федеральном 

бюджете на 2020 год и на плановый период 2021 
и 2022 годов» предусмотрено 816,7 млн рублей.

Получателями доплаты станут пенсионеры, 
материальное обеспечение которых не достигает 
величины прожиточного минимума в Республи-
ке Карелия. По предварительным подсчетам, их 
численность составит более 32 тысяч человек. 
Величина прожиточного минимума пенсионера в 
Карелии, позволяющая получить социальную до-
плату к пенсии, на 2020 год установлена в размере 
11,8 тысяч рублей.
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